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ORGANIZACIÓN INTERNA - FAME

¿Siempre ha sido así?
¡Para nada! Hace sólo algunos años que nos hemos 
ido acercando a la normalidad. Se empezó a reducir la 
distancia con Europa a finales de los años 90, cuando 
empezaron a salir las primeras matronas formadas 
por matronas. En este sentido, creo que el paso más 
importante que hemos dado es conseguir una forma-
ción liderada por las propias matronas

¿Por qué es esencial tomar las riendas
en la salud de la mujer?
Porque ha permitido cambiar el enfoque hacia una 
formación no tan intervencionista. Un obstetra conoce 
el proceso normal del parto, pero está especializa-
do en patologías. La matrona, por el contrario, está 
especialmente preparada para llevar a cabo el parto 
fisiológico, y eso es lo que debe facilitar a las futuras 
mamás.

¿Qué nos falta para llegar al nivel  
de Europa?
Un cambio cultural. Debemos preguntarnos ¿qué 
quieren nuestras mujeres?, porque, al fin y al cabo 
,son ellas las que tienen la última palabra. De hecho, 
el parto normal ha empezado a funcionar hace poco 
tiempo, cuando escritoras como Lucía Etxebarría, 
directoras de cine como Iziar Bollain y asociaciones 
de mujeres como “El Parto es Nuestro” han empeza-
do a reivindicar su derecho a escoger el tipo de parto 
que quieren. Si los movimientos de los profesionales 
no van acompañados de movimientos de mujeres, 
no avanzamos.

¿En Europa las asociaciones de mujeres son 
más activas?
Desde luego. A finales de los 80, en Gran Bretaña ya se 
reivindicaba otro tipo de parto y pedían que se les diese 
información, capacitación y decisión. ¡Imagínate! En cam-
bio, sólo un 5% de las españolas pide un parto normal…
Sí, pero estamos evolucionando. La modernidad tien-
de hacia la naturalidad. Ha pasado con el ecologismo, 
la homeopatía, la lactancia natural…. Y pasará lo mis-

mo con el parto normal.
¿Qué estáis trabajando hoy en día 
en las organizaciones europea 
e internacional de matronas?
Se habla, sobre todo, de cómo llevar la evidencia a 
la práctica clínica. En el Congreso Mundial de Salud 
Materno-Infantil, que se celebró el pasado mes de sep-
tiembre, la ponencia de la Holly Kennedy versó preci-
samente sobre este aspecto; sobre cómo convertir un 
hospital de alto riesgo, intervencionista, en uno dónde las 

mujeres pudieran escoger el tipo de parto que deseen.
¿Y cuál es su solución?
En primer lugar, cambiar la percepción del riesgo 
de los profesionales ante el parto: si te has formado 
pensando que el parto es mayoritariamente un pro-
blema de salud, es difícil que fomentes la normalidad. 
En segundo lugar, la mujer debe creer en su propio 
cuerpo y nosotras, las matronas, debemos ayudar a 
que esté convencida de ello.

MÁS DE 300 ESPECIALISTAS PARTICIPARON EN EL I CONGRESO GLOBAL
DE SALUD MATERNO INFANTIL CELEBRADO EN BARCELONA EL PASADO SETIEMBRE

La FAME ha sido una de las organizaciones que ha 
colaborado en la realización de este congreso, junto 
con la OMS, la UNICEF y la Associació Catalana de 
Llevadores, entre otras.
El Congreso versó sobre la situación mundial de la salud 
materno-infantil, totalmente diferente en el sur o en el 
norte del planeta. Más de medio millón de mujeres mue-
ren cada año debido a complicaciones relacionadas con 
el parto y el 84% de estas situaciones suceden en África 
subsahariana y en el este de Asia. Desde el Congreso, se 
lanzó un mensaje a la Cimera de los Objetivos del Milenio 

en Nueva York advirtiendo que los objetivos previstos 
para la situación de la salud materno-infantil en el mundo 
no se han alcanzado. La Cimera había previsto reducir, 
sin éxito, la mortalidad materna en tres cuartas partes 
y la de menores de cinco años en dos terceras partes. 
Durante los cinco días que duró el Congreso, se rea-
lizaron más de 1.500 intervenciones entre 300 espe-
cialistas en la materia. Algunas de las ponencias más 
esperadas fueron el debate sobre el Parto a domici-
lio vs. el parto hospitalario, la salud reproductiva en 
poblaciones vulnerables, terapias complementarias 

como los masajes, la adicción a drogas en mujeres 
gestantes y una cesión de controversia entre el parto 
natural y el parto medicalizado.
Por primera vez, un Congreso Internacional en Salud 
Materno-Infantil ha abierto sus puertas a profesionales 
de otras ramas además de médicos. Así, además de 
ginecólogos, pediatras y médicos de neonatología, han 
asistido comadronas, enfermeras pediátricas, sociólo-
gos, antropólogos, etc. Asistieron también profesionales 
y representantes del Tercer Mundo, principales benefi-
ciarios de este congreso. 
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La Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense 
de Madrid ha realizado en 2010 un estudio sobre los 
efectos positivos de la ingesta adecuada de fibra die-
tética en la gestación y la lactancia, que mostró que 
el consumo de cereales de desayuno ayuda a las 
mujeres durante el embarazo a cubrir sus necesidades 
de fibra y algunos nutrientes.
Sentirse sano se nota, tomar All-Bran ® también.
+info: www.kelloggs.es

Los Tarritos Blevit presentan un excelente valor nutricional que contribuye al desarrollo adecuado de los más 
pequeños. Con una óptima consistencia y digestibilidad, el bebé no podrá resistirse al delicioso aroma y sabor 
de las diferentes variedades. Elaborados a partir de una cuidada selección de ingredientes naturales de primera 
calidad (frutas, carnes y pescados combinados con arroz y hortalizas), los tarritos Blevit son los únicos con fruc-
tooligosacáridos (prebióticos) en toda su gama, proporcionándoles el “efecto bífidus” que protege y equilibra el 
sistema digestivo e inmune de los niños.
 +info: www.tarritosblevit.es

Nuevos Tarritos Blevit
Lo mejor de los tarritos… y mucho más!

El conjunto Ipop en su edición especial es la perfecta 
combinación en últimas tendencias en moda y fun-
cionalidad, confeccionado con polipiel y microfibra 
que le otorga un estilo único. Con detalles de alta 
costura en su manillar forrado y cesto confeccionado 
también en polipiel. Su chasis en aluminio destaca 
por su color negro con detalles en cromado apor-
tando un look distinguido. Ipop es ideal para pasear. 
Su silla es reversible, el niño puede viajar mirando 
a los padres o hacia delante. Completamente rígida 
en su respaldo y asiento, permitiendo un correcto 
desarrollo en su crecimiento. 
+info: www.bebecar.com

IPOP de Bebecar
Ipop en su edición especial
otorga un estilo único

All-Bran Kellogg’s
All-Bran Choco®,
Una opción saludable
para ayudar a alcanzar
la cantidad diaria
recomendada de fibra

Bombol ha creado la mecedora infantil Bamboo, que 
son su respaldo patentado (Tecnología DBR), permite 
ajustarse a las necesidades del bebé (dormir, sentarse, 
jugar) y ayuda al niño a elegir la posición adecuada 
ajustando su peso. Este diseño permite al niño cambiar 
su posición regularmente, lo que es esencial para un 
desarrollo saludable. La experiencia diaria nos enseña 
que es esencial que la posición del niño sea fácilmente 
ajustable sin levantar al niño de la hamaca o alterando 
el sueño del bebé. La exacta distribución de elastici-
dad y rigidez sobre el armazón de aluminio permite un 
suave balanceo incluso con los pequeños movimientos 
del bebé, mientras la inteligente curvatura en 3D pro-
porciona estabilidad y seguridad.
+info: www.mimame.com

Baby Emporium distribuye en España las sillas Recaro 
Monza y Monza Seafix, una evolución de las sillas de 
automóvil que une diseño, comodidad y protección. 
Confort, seguridad y materiales de alta calidad son las 
características fundamentales de esta silla de automóvil, 
que cuenta con reposacabezas regulable en 11 posicio-
nes para garantizar una posición segura de la cabeza 
de los niños cuando se echen a dormir. Su sistema de 
anclaje SEATFIX, que se ajusta a los puntos de fijación 
del automóvil, ofrece una seguridad máxima en impac-
tos laterales. Gracias al sistema de audio RECARO, que 
incorpora altavoces en el reposacabezas, los niños via-
jarán más seguros, pues les obliga a colocar la espalda 
recta para escuchar sus canciones y cuentos preferi-
dos. Su sistema de seguridad, la calidad y la innovación 
son los principales rasgos de esta silla de automóvil.
+ info: www.babyemporium.com 

Sillas Recaro 
Monza Seatfix
seguridad al ritmo de su 
música favorita

Bamboo de Bombol
La hamaca vanguardista

Supranettes
Los ojos de los bebés son 
especialmente sensibles
Porque los ojos de los bebés son especialmente sen-
sibles, precisan de cuidados higiénicos especiales. El 
uso de toallitas impregnadas de ingredientes naturales, 
como agua de hamamelis o el extracto de caléndula, 
no solo poseen un efecto higiénico y calmante, sino 
que al mismo tiempo producen una sensación agra-
dable y refrescante en los ojos.
+info: www.spanish.supranettes.com
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Hero Baby
La leche materna es
el alimento ideal

Mustela
Antiestrías Doble Acción 
Mustela® 9 Meses
Frena la aparición de estrías y reduce las estrías recien-
tes. Refuerza la elasticidad y flexibilidad de la piel, favo-
rece su regeneración y disminuye la sensibilidad, apor-
tando confort. Sin parabenes, sin ftalatos, sin fenoxieta-
nol. Fórmula de alta tolerancia e hipoalergénica.
+info: www.mustela.es

El recién nacido necesita una nutrición especial que le 
aporte una gran cantidad de nutrientes. Estas nece-
sidades se satisfacen gracias a la leche materna, el 
alimento ideal para el niño, porque reúne toda una 
serie de compuestos imprescindibles para el desarrollo 
adecuado. Cuando la lactancia natural no es posible, 
son necesarias mejores fórmulas infantiles. En este 
sentido, Hero Baby lleva 25 años trabajando e inves-
tigando para conseguir lo mejor en nutrición infantil y 
aproximarse a la composición de la leche materna. Por 
ello, nuestras fórmulas incorporan nucleótidos, ácidos 
grasos de cadena larga y prebióticos.
+info: www.herobaby.com  

Mi Primer Danone se ha renovado para adaptarse 
a las necesidades de los bebés durante el destete, 
un período decisivo para su crecimiento. La nueva 
fórmula de Danone les aporta todos los nutrientes 
y las vitaminas de la leche de continuación y, ahora, 
con menos grasas y azúcares. Un yogur diario pro-
porciona al bebé más Calcio y Vitaminas A, C, D y E 
que un yogur natural y le ayuda a familiarizarse con 
los alimentos no líquidos.
+info: www.clubpadres.com

ICO Baby apuesta por la “Ecologic Generation”, una 
nueva generación en la que la conciencia ecológica 
sea un de los principales valores. Y sin duda, edu-
car a los niños sobre la base de la conservación de 
la naturaleza y el regreso al consumo de productos 
naturales es ahora más sencillo con esta nueva línea 
de productos.  Fiel a estos principios, la marca, a tra-
vés de un acuerdo con la Fundación + Árboles creará 
el bosque ICO Baby y de esta forma compensar el 
consumo de CO2 generado por el transporte de los 
productos. ICO Baby, construyendo un mundo mejor 
y más sostenible, pensamos en ti y en el futuro de 
nuestros hijos ofreciéndote lo más natural. 
+info: www.icobaby.es

Epi-no es un ejercitador de suelo pélvico, diseñado 
en colaboración con ginecólogos, matronas y fisiote-
rapeutas, especialmente indicado para la preparación 
al parto, la recuperación posparto y el tratamiento de 
la incontinencia urinaria. Con él, la mujer puede realizar 
fáciles ejercicios para ejercitar gradualmente el periné, 
dándole elasticidad y fortaleza.
+ info: www.promaternity.com

Inglesina ha empezado ya a distribuir el AVIO, un nue-
vo cochecito de paseo ligero, compacto y versátil. Se 
pliega con una sola mano, para que se pueda sujetar 
al bebé mientrastanto. Incoporpora el capazo como el 
portabebés. Inlcuso se pueden acoplar portabebés de 
otras marcas con los adaptadores específicos.
En la vanguardia del diseño, de líneas limpias y lige-
ras, alto rendimiento sobre distintos tipos de suelo y 
un plegado compacto. Son las características que lo 
convierten en el cochecito ideal para la vida en la ciudad.
Totalmente configurable, puede ser equipado con una 
amplia gama de accesorios opcionales.
+ info: www.matiasmasso.es

La salud oral del bebé es una categoría de productos 
importante para MAM, siendo fundamental para la com-
pañía promover el cuidado oral desde los primeros meses 
de vida del niño. MAM es una compañía muy competitiva 
en este terreno gracias a muchos años de investigación y 
cooperación con odontólogos. La gama de mordedores 
MAM se adapta a las necesidades del bebé, desde los 
primeros mordedores para los primeros dientes hasta los 
mordedores para jugar y descubrir elementos.
+info: www.mambaby.com

Inglesina Avio
El cochecito de paseo
de nueva generación

Danone
El primer Yogur, ahora con 
menos azúcares y grasas

Ico Baby
La primera gama de productos infantiles comprometida
con la salud de los niños y con el futuro del planeta

Epi-No
Una ayuda para el parto

Mam Baby
Cuidado Oral
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DIARIO DE UNA MATRONA

T
raba jo  de  subd i rec to ra  de 
Enfermería de Materno-Infantil 
d e l  H o s p i t a l  V i r g e n  d e  l a 
Arrixaca (Murcia). He presidido 
la Asociación de Matronas de 
la Región de Murcia (AMRM) de 
2001 a 2009 y, desde hace tres 
años, soy vicepresidenta de la 

Federación de Asociaciones de Matronas de España 
(FAME). Creo que es esencial que las matronas estén 
representadas en los cargos de gestión.

Has estado ocho años en la asociación
murciana de matronas.
¿De qué te sientes más orgullosa?
Me siento orgullosa de haber conseguido la unión de 
casi todas las matronas de la región de Murcia. Además, 
nos pusimos en contacto con otras asociaciones de 
España porque sabíamos que la única manera de que 
nos escucharan era ser muchas y estar unidas, y con 
ese fin fuimos fundadoras de la FAME.

¿Esta fuerza se tradujo en un aumento
del número de asociadas?
Sí. En los inicios éramos unas 80 matronas. Hoy en día 
somos unas 150, casi el 90% de las matronas de la región.

¿Cuáles eran vuestros objetivos?
Trabajamos para hacernos más visibles en las insti-
tuciones, en la sociedad y entre las profesionales, y 
organizamos jornadas para darnos a conocer entre 
las matronas. ¡Conseguimos una asistencia realmente 
inesperada! Uno de los hitos más duros fue la deman-
da de una Unidad Docente de Matronas. Tuvimos que 
trabajar mucho en ello y recurrimos incluso al Defensor 
del Pueblo. En 2002 lo logramos. Fue una gran satis-
facción y nos reforzó muchísimo delante de los profe-
sionales. Y realizamos unas jornadas de marketing en 
la calle para difundir nuestras competencias.

¿Qué necesitan las matronas?
Necesitan el reconocimiento de sus competencias. 
Reivindicamos el papel de la matrona como el pro-
fesional líder, capaz, eficaz y eficiente, para atender 
a la mujer a lo largo de todo su ciclo vital, tanto en 
salud sexual como reproductiva. 

¿Lo habéis logrado en Murcia?
Creo que sí. Una encuesta de 2006 indicó que la 
población nos asociaba únicamente con el parto. Hoy 
nuevos resultados muestran una importante mejoría: 
nos conocen por la educación sexual, control de la 
gestación, la prevención del cáncer, el apoyo a la 
lactancia y la crianza, la atención al climaterio…

Para ser referentes en la atención a la mujer, 
¿qué variables se deben cumplir?
Todavía faltan muchos profesionales para cubrir el ratio 
ideal de matronas versus población. Hay matronas en 
Murcia que llevan más de 14.000 mujeres en edad fértil, 
cuando lo ideal sería entre 2.000 y 4.000. Sabemos que 
estamos en crisis, que debemos optimizar los recursos 
y ser muy creativas para poder cubrir las necesidades 
de salud de las mujeres. Seguiremos trabajando para 
que donde haya una mujer, haya una matrona, para 
hacer que se escuchen y respeten en la toma de sus 
decisiones. La matrona es su ayuda, su aliada. Éste es 
nuestro reto más importante ahora mismo.

Como vicepresidenta de la FAME, ¿cuál es 
tu principal función?
Soy su representante en el Comité Institucional de 
Salud Sexual y en el Comité Ejecutivo de la Iniciativa 
para la Humanización de la Atención al Nacimiento y 
la Lactancia (IHAN) y en la plataforma transdisciplinar 
HQTQ en apoyo a la paternidad, maternidad y crianza. 
Como vicepresidenta, también sustituyo a la presidenta, 
Natividad Astrain, cuando es necesario.

Hace muy poco, el Comité de Salud 
Sexual consiguió que se aprobara la nueva 
Estrategia de Salud Sexual y Reproductiva.
Sí. Es un documento vital para conseguir una población 
sana sexualmente desde la infancia, así como todo un 
logro y un referente a nivel europeo. En su redacción 
se han involucrado, con voz y voto, todos los profesio-
nales implicados e incluso asociaciones de afectados y 
usuarios: asociaciones de minusválidos, homosexuales, 
mujeres empresarias y rurales… Tratamos la salud sexual 
y reproductiva en ámbitos diferentes, con sus puntos en 
común y sus diferencias, y desde perspectivas de géne-
ro y transversalidad. Después de tres años, ya tenemos 
la aprobación del Comité Interterritorial del Ministerio de 
Salud, y debemos celebrarlo.

¿Cuál es el papel del Comité de la IHAN?
Cada día tiene más peso en España. Exige a los hospitales 
un gran esfuerzo por humanizarse y acercarse a la madre, 
al hijo, a la lactancia y, en resumen, a la buena crianza.

Pero hay muy pocos hospitales que tengan 
esta acreditación…
¡Porque es muy difícil de conseguir! Lo importante no es 
alcanzar el galardón, sino que, gracias a él, el 90% de los 
hospitales están trabajando duro para acercarse a esta 
acreditación. Esto implica una mejora continua y un impor-
tante esfuerzo de humanización. En el Hospital Virgen de la 
Arrixaca (Murcia), llevamos trabajando en ello desde el año 
2003 y aún no lo tenemos, pero hemos avanzado mucho.

Como subdirectora de Enfermería de Materno-
Infantil, ¿Cuáles son tus responsabilidades?
Coordino todos los servicios de enfermería de materno-
infantil. Estamos trabajando en  el modelo EFQM, certifi-
cación de excelencia en la calidad, y estamos en pleno 
proceso de autoevaluación. ¡Es lo que me tiene muy 
atareada últimamente! Pero merece la pena, pues todo 
va enfocado a resultados de calidad y eficiencia en los 
usuarios, los profesionales y la sociedad.

¿Echas de menos la asistencia?
Muchísimo. Pero ahora mismo es importante que siga 
haciedno gestión, para estar representadas, al menos 
hasta que consiga las mejoras que creo necesarias: 
humanizar el hospital, mejorar los paritorios o el EFQM. 
La calidad es imprescindible y significa estar cerca de 
los niños y las madres. Como suelo decir: calidad con 
calidez.

“QUEREMOS DAR A LA MUJER 
 SU MEJOR RECUERDO”

EL PERFIL DE...

EN 60 SEGUNDOS...

Concepción Martínez Romero, vicepresidenta de la Federación
de Asociaciones de Matronas de España (FAME)

Nombre: Concepción Martinez Romero

Lugar y fecha de nacimiento: Murcia, 28 de agosto de 1958

Formación: Especialidad de matrona y pediatría; cursados diferentes estudios
de gestión y calidad con el EFQM

Cargo/Centro: Subdirectora de Enfermería del Hospital Vírgen de la Arrixaca 

Años de experiencia: Más de 30 años ejerciendo como matrona; 11 años en gestión.

Aficiones: Música, bailar, divertirse y pasarlo bien con cualquier tipo de ocio. 
También es una amante de los entornos naturales. 

¿Quién es Chitina?
Todo el mundo me llama Chitina y me encanta porque 

me lo puso mi hermano y me trae buenos recuerdos. 

No me giro cuando me llaman Concepción. Me encanta 

reír y tener contacto con las personas. Me enriquece. 

Tengo a muchas personas a las que quiero. Soy una 

mujer de muchos sentimientos aunque a veces esto no 

gusta. Creo que conozco en profundidad a las personas 

suficientes, que son las que quiero.

¿El mejor regalo que te han hecho?
Una manta muy cálida y unos calcetines gruesos. Me 

los enviaba una mujer que atendí en el hospital e iban 

acompañados de una nota: “Espero que te acojan tan 

bien y con tanto calor como tu hiciste conmigo”.

¿Alguien a quien admires?
Admiro y aprecio profundamente a una matrona de 

Orihuela, Marisol Gil Navarro, con la que empecé a 

querer esta profesión y me enseñó que lo más impor-

tante es darle a la mujer el mejor recuerdo posible del 

nacimiento de su hijo.

Chitina en datos
3: Mi número de la suerte

5: Mis hijos. Son lo mejor que me ha pasado en la vida 

23: El número de partos diarios del hospital

29: Los años que llevo trabajando como matrona

52: Mi edad

6.000: El número aproximado de partos que he atendido


